

Point d'actualités Coronavirus - Ouzbékistan (15/04)

Informations SER / CAA de la zone

Au 14 avril 2020, l'Ouzbékistan compte officiellement 1113 cas déclarés et 4 décès (pour 34 millions hab).

Depuis le 15 mars (premier cas officiel), le transport de passagers par bus, voiture, chemin de fer et avion vers des destinations internationales a été suspendu pour 40 jours. Cette restriction ne s'applique pas au transport routier, aérien, ferroviaire et fluvial pour le transport de marchandises. Tachkent est en confinement depuis le 23 mars.

Après avoir créé un fonds anti-crise de 10 000 milliards de soums (environ 950 millions d'euros) par un emprunt qui sera géré par le ministère des Finances ouzbek, le président ouzbek Chavkat Mirziouïev a pris dans un décret du 3 avril dernier des mesures de soutien à l'économie. C'est principalement le secteur touristique, en plein développement, qui est visé (exonération de la taxe foncière pour 2020, charges sociales de 12 à 1 %), mais le secteur agricole bénéficie de certaines mesures fiscales : la taxe pour l'irrigation des terres agricoles est réduite en 2020 de 50 % (pour mémoire 80% de l'aide publique au secteur agricole en Ouzbékistan est lié aux infrastructures d'irrigation).

D'autres mesures devraient suivre et les institutions financières internationales (Banque mondiale ou Banque asiatique de développement en tête) sont sollicités pour mettre en place des solutions de financement, et les analystes mettent en garde contre une rapide situation de surendettement de l'État ouzbek, la crise épidémique se muant en crise de la dette. Le pays bénéficie pour l'instant de la bonne situation budgétaire laissée par son ancien régime dictatorial fermé (dette aujourd'hui à 22 % du Produit intérieur brut, mais l'objectif avant la crise de ne pas dépasser les 40 % du PIB d'endettement extérieur sera difficile à tenir). Le soum Ouzbek s'est pour l'instant seulement légèrement déprécié de moins de 5% par rapport au dollar.

Le président Chavkat Mirziouïev est intervenu le 10 avril dernier pour exhorter ses concitoyens à semer toutes les terres possibles, pour assurer la sécurité alimentaire du pays cette année dans le contexte du Coronavirus. Faisant le constat de tension sur le marché des céréales (contingentement des exportations russes et Kazakhstanaïses) et la baisse des importations de farine, il a invité les ouzbeks à soigner les semis de printemps et planter où c'est possible des cultures vivrières (pommes de terre, carottes, oignons, ail, haricots, melons, etc.). Il a qualifié le secteur agricole de secteur providentiel pour survivre à la crise, qui doit créer des emplois et de la valeur ajoutée pour compenser les autres secteurs sinistrés.